

EL TIEMPO

ÓRGANO DEL PARTIDO CONSERVADOR DE LOS DISTRITOS DE TORTOSA Y ROQUETAS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Imprenta Biarnès, Plaza Hospital, 5

Tortosa 9 de Julio de 1910

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Tortosa, trimestre, 1 peseta; fuera, id. 1'25 id.

La responsabilidad de los trabajos firmados con nombre propio ó con seudónimo pertenece exclusivamente á los autores de los mismos.

La labor nacional del Sr. Navarrete

En un número correspondiente al mes pasado de la importante revista *Vida Marítima*, hallamos los siguientes párrafos que nos complacemos en reproducir por referirse á nuestro querido amigo el ilustrísimo Sr. D. Adolfo Navarrete:

BIBLIOGRAFÍA. *Riqueza hullera de España.*—La Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio ha publicado en un volumen en 4.º de 263 páginas y bajo el título que encabeza estas líneas, la información pública efectuada en 1906 por la Comisión encargada del estudio de la riqueza hullera nacional. Dicha Comisión, nombrada por Real orden de 11 de Octubre de 1905; á petición de las entidades hulleras nacionales y de la Liga Marítima Española, presidida por el Inspector general de Ingenieros de minas, Presidente de sección del Consejo de minería, excelentísimo ilmo. Sr. D. Silvino Thos y Codina, se dividió en dos secciones: técnica y comercial; la primera presidida por el Ingeniero, Jefe de minas y Senador, excelentísimo Sr. D. Juan Garcia del Castillo, Conde de Belascoain, y la segunda por el Ingeniero Inspector de segunda clase de la Armada, también Senador, Excmo. señor D. César Luaces.

Secretario general de dicha Comisión y Secretario de la Sección comercial es el ilmo. Sr. D. Adolfo Navarrete, Jefe de la Armada, ex-diputado á Cortes y representante de la Liga Marítima Española y de la Hullera nacional, y el Sr. D. Elias Palacios, Ingeniero de minas, secretario de la sección técnica.

La Memoria técnica y comercial redactada por la mencionada comisión ha sido, por Real orden de Fomento de 5 de Abril de 1909, considerada de verdadera utilidad, no sólo para los mineros y metalúrgicos en particular, sino para la industria general del país, por los interesantes datos y la nutrida información que contiene, habiéndose hecho, como resultado de los trabajos de la indicada Comisión, un proyecto de presupuesto para realizar, en el plazo perentorio de cinco años, el estudio completo de las cinco principales regiones hulleras de la Península, ó sean las de Austria, León y Palencia, Ciudad Real, Córdoba y Sevilla, simultaneándolo con el de las restantes cuencas de menor importancia, así como con el de las ligníferas de Cataluña, Aragón, Guipúzcoa, Baleares, etcétera, etc., y con el depósito de turbas, betunes, asfaltos y petróleos que en varias localidades existen.

Acompañan á la Memoria como anexos unos informes muy interesantes de la Comisión, proponiendo el sistema de protección que requiere el desarrollo de la industria hullera nacional. Esta es, sin duda, una obra esencialmente práctica, profundamente fecunda, de las que á todo el mundo enseña y á todos aprovecha y de las que, racionalmente, cabe esperar positivos y trascendentales frutos, que dejará rastro ineludible de la potencialidad real y verdadera de la industria carbonífera española. Los que han realizado la obra son

dignos de encomio por su celo, inteligencia y laboriosidad, y por ello, el Presidente, los Vice-presidentes y el Secretario General de la Comisión han sido propuestos al Gobierno para una recompensa.

La cola del perro de Alcibiades

En la época en que el famoso tirano de Atenas regia los destinos de su patria hubo una etapa en la que los ciudadanos, justamente alarmados ante las irregularidades de la administración pública, ante el estado cada día más precario de la hacienda, empezaron á preocuparse seriamente, formándose corrillos de descontentos, reuniones secretas de notables del país hasta el punto de que llegó un día en que el despota de los helenos hubo de concebir serios recelos de perder el trono.

Las discusiones de la Academia, las luchas nobles del saber, los juegos olímpicos, las armoniosas recitaciones de los rapsodas, los encantos de las bellas matronas, todo, todo había dejado de discutirse, de comentarse, porque la atención pública estaba absorbida por una sola idea patriótica: la mala administración de Alcibiades.

El astuto tirano, sabedor del estado de excitación pública y comprendiendo que su trono se bamboleaba si no se anticipaba á los acontecimientos adoptando una medida seria, estaba perdido, irremisiblemente perdido. Un momento le bastó para reflexionar; estudió la psicología de su pueblo y al siguiente día quedaba resuelto el problema. Hizo venir á su regío alcázar á un practicante y le ordenó que le cortase la cola al perro.

Celebrábase una fiesta en la acrópolis; las calles y plazas hervían de bulliciosa muchedumbre.

Los umbreros bosquecillos de laureles y de mirtos formaban marco espléndido, marco bellissimo de aquel cuadro de alegres colores que formaba el pueblo de la ciudad de júbilo. En esto aparece el tirano arrastrando el suntuoso y deslumbrante manto de oro y llevando tras sí, como siempre, á su fiel y hermoso perro.

Peró todos pudieron notar una novedad. Al perro le faltaba la cola, aquella cola ancha, esponjosa, como un plumero de seda blanca, que se movía acompasadamente.

El hecho en sí parecía carecer de importancia, pero tratándose de un hombre como Alcibiades, que no hacía nada á humo de pajas, era para preocupar á cualquiera.

Alcibiades se había mostrado siempre envanecido de la hermosa cola de su perro; la consideraba como bellissimo adorno, y de la noche á la mañana le hace despojar de aquel apéndice.

Para desvanecer dudas, para averiguar lo insólito del caso, muchos se acercaron á la servidumbre del tirano para preguntarle el motivo de haber adoptado aquella extraña medida, sin que lograsen éxito en sus gestiones. Otros, los más audaces, se dirigieron al mismo Alcibiades en demanda de explicaciones; pero por más preguntas que

le hicieron tampoco sacaron nada en limpio: hacía un ademán misterioso y se cerraba en la más impenetrable reserva. ¿Qué será? ¿Qué no será?, se decían los atenienses, y desde aquel día la gente se dedicó exclusivamente á inquirir el motivo de la pérdida de la cola.

Si la cola del perro de Alcibiades se convirtió en la cuestión magna, la cuestión candente ante la cual se relegaban al olvido como secundarias las políticas y administrativas.

Y así estuvo paseándose el buen Alcibiades seguido de su perro por las calles de Atenas, despertando la curiosidad del pueblo que no dormía ni se seguía pensando en la averiguación de los ocultos móviles que habían impulsado al tirano á cortar la cola á su can.

Y mientras el pueblo se ocupaba preferentemente de asunto tan baladí, de sucesos tan fútiles, con avidez digna de mejor causa, la hacienda helena iba camino de la bancarrota y el sagaz tirano hacia su Agosto. Llegó un momento en que Alcibiades consideró saciada su sed de riquezas, y entonces fué cuando sonriente y satisfecho reveló á su querido pueblo los móviles que habían determinado su medida de cortar la cola al perro.

—Y éstos—dijo—no fueron otros que atraer artificiosamente la atención pública hacia el perro, con objeto de que los bolsillos del dueño y señor del país acabasen de llenarse.

La indignación del pueblo no reconoció límites al ver la sangrienta burla, el engaño de que había sido víctima, pero ya era tarde. El tirano había cumplido sus propósitos á costa del pueblo y valiéndose de la frívola curiosidad, tan dañosa para la vida de los hombres como la de los pueblos.

La cola de un perro tuvo virtualidad suficiente para colmar la ambición de Alcibiades.

Nosotros, cada vez que se resucita la asendereada cuestión religiosa, cada vez que se pone sobre el asta de la bandera de un partido político lo del problema religioso, nos acordamos involuntariamente de la cola del perro de Alcibiades, y al ver la miseria general del país, el mal estado de las vías de comunicación, los doce millones de analfabetos, en fin, el estado de atraso, la crisis económica por que atraviesa la nación, la anemia espiritual y fisiológica que se enseorea de todo el pueblo, que se ve obligado á sucumbir ó á emigrar en masa si quiere vivir, si pretende ser algo, volvemos, sí, instintivamente, los ojos á la bandera anticlerical de los flamantes apóstoles de la democracia, y al ver flotar en el asta á manera de señuelo el programa antimonástico, exclamamos con convicción:

—He aquí la cola del perro de Alcibiades... sí, la cola del perro que nos trae un nuevo Alcibiades con todos los defectos y sin ninguna de las grandezas del célebre tirano ateniense.

EL CRIOLLO.

El caso Fátima y nuestros demócratas

La prensa radical pide un día y otro día la excarcelación de los detenidos en Montjuich y cuya delincuencia se halla sobradamente comprobada; pide la amnistía para todos los desterrados; pide no sé cuántas cosas más y todo en nombre de qué? En nombre de la libertad, en nombre de la democracia, en nombre de todos los hermanos del mandil.

Es intolerable dicen es irracional, inhumano, que se vean privados de su libertad de acción, de residir en donde mejor les acomode, hombres que han nacido en el siglo de los ideales liberales, en el siglo de la cultura y del humanitarismo.

Esto no puede durar más, si los que nos llamamos demócratas tenemos vergüenza en la cara, sangre en nuestras venas y un corazón de hombre en el pecho. Y gritan, ahullan y vociferan; truenan en amenazas y ensordecen con sus clamores todos los ámbitos de la Península, mientras los candorosos, los ingenuos, que son las masas, baten palmas ante estas campañas y aplauden á rabiar. Y les vitorean con todo el vigor de sus pulmones, mientras el Gobierno se preocupa de las campañas y siente enternecerse sus entrañas paternales ante el cuadro doloroso que la prensa radical hace de los pobres presos, de los pobres desterrados.

Hará unos tres ó cuatro años, se registró en nuestra patria el caso más inaudito que pueda darse de atropello contra la libertad.

Hagamos historia. Se hallaban los demócratas en el poder. Los republicanos habían conseguido llevar al Parlamento una mayoría muy nutrida cuando aconteció el caso que vamos á narrar.

Fátima, una bellissima morita de quince años, había sido donada por su padre para el harén de Mahomé Torres, pero como ella no participaba ya de las absurdas teorías religiosas del Corán, porque conocía y creía en las sublimes máximas del cristianismo, determinó fugarse á España, á cuyo efecto se dirigió á una familia andaluza que habitaba en Tángier y le facilitó los medios para la evasión. Llegó felizmente á Sevilla; la recoge y presta asilo una noble familia, que después la prohija, y todas las gentes se hacían lenguas de la dulzura, de la bondad, de la belleza oriental de aquella morita seductora como las huries de Mahoma y que había huido de su patria trocando las infamias del harén por la dignidad del hogar cristiano.

Peró se entera Mahomet Torres; entabla una reclamación diplomática, y nuestro Gobierno, nuestro Gobierno liberal, cede ante las exigencias del ministro marroquí; le entrega la desventurada morita, y se lava las manos como Pilatos ante el pueblo que enmudecía.

La morita fué condenada á horribles tormentos. Se le abrieron las carnes, introduciéndole puñados de sal, y después volvieron á coserle las heridas. ¡Qué más! La

pluma se resiste á describir, á enumerar siquiera todas las torturas que sufrió la infeliz morita que vino á buscar un asilo en el caballeresco solar español.

¿Qué hicieron los porta-estandartes de las libertades?

¿En dónde estaban los demócratas? ¿En dónde estaban los republicanos? ¿En dónde los socialistas? ¿Qué hicieron, decid, esas masas radicales que demandan piedad para los asesinos y los incendiarios? ¿En dónde estaban cuando aquella hermosa y desventurada morita dió llorosa el último adiós á España, la caballeresca España, para seguir á sus verdugos camino del Calvario, camino de un martirio dantesco que fué escarnio y baldón del siglo XX?

EL DIABLO AZUL.

Los prelados en la Alta Cámara

Es digna de todo elogio la intervención que han tenido los prelados en el debate sobre la contestación al discurso de la Corona.

Tanto el señor arzobispo de Zaragoza, como el señor obispo de Madrid-Alcalá, al defender, como correspondía á su posición, á su conciencia y al alto magisterio que ejercen, los derechos de la Iglesia, han mostrado tal espíritu de tolerancia y de caridad, tan ardientes deseos de paz y de concordia, que sus palabras deben ser tenidas en cuenta por todos los católicos.

El dignísimo prelado de Madrid, aludiendo á las quejas del jefe del Gobierno por ciertas frases consignadas en los telegramas y protestas que se han dirigido, se expresaba en estos términos:

«Debó decir al señor presidente del Consejo no sólo en nombre mío, sino en nombre de todo el Episcopado español, porque entiendo que interpreto muy bien en este caso sus sentimientos, que todo lo que en esas frases haya de irreverente para la autoridad de S. S. y que haya podido mortificar su espíritu, lo reprobamos y lo lamentamos, sean quienes sean los que lo hayan dicho ó escrito (Muy bien, muy bien); y si, por desgracia, esas frases han pasado los límites de la incorrección y han llegado á la injuria, en ese caso lo condenamos y protestamos con toda la fuerza de nuestro espíritu contra semejante ofensa al que ejerce la autoridad de jefe del Gobierno español, porque nadie más que los católicos, y tanto más cuanto más fervorosos, deben ser respetuosos con la autoridad y hacer cuantas peticiones quieran, pero dentro siempre de los miramientos y consideraciones que marca la caridad cristiana. (Muy bien, muy bien.)

Elogiando el ejemplo de unión y de concordia que da el Episcopado español, que no tiene más que un solo pensamiento, un solo corazón y una sola alma, añadió:

«Teniendo siempre los ojos fijos en Roma, porque no tiene otro norte ni otras orientaciones, por las sapientísimas enseñanzas que de allí provienen en todo lo espiritual y en todo lo relativo á nuestro ministerio, profesando al mismo tiempo, como ciudadanos españoles, obediencia y respetuoso acatamiento al Rey y á las instituciones vigentes de España.» (Muy bien, muy bien.)

La conducta de los prelados demuestra cómo pueden aunarse la defensa resuelta, tenaz y entusiasta de la Religión y de los derechos de la Iglesia, con el respeto debido á los Poderes constituidos.

Narración de un naufragio del «Febrero»

Roque Iriarte, fogonero del vapor «Febrero», perdido recientemente en las costas de Lasend (Inglaterra), ha llegado á Bilbao, é interrogado por los perio-

distas acerca de cómo se produjo aquella catástrofe que tantas víctimas ocasionó, ha hecho la siguiente descripción del naufragio del barco y del modo cómo pudo él salvar su vida, que hoy publican los periódicos de ésta:

Eran las diez de la noche del día 10 de Junio.

Navegaba el vapor «Febrero» á la altura de las costas de Lasend, para luego tomar el canal de Bristol.

Había niebla muy espesa y estaba la mar picada.

Bajé á la Cámara para descansar, y apenas había logrado conciliar el sueño, cuando me desperté sobresaltado al sentir que el buque chocaba violentamente.

Subí corriendo á la cubierta, y vi que el capitán bajaba como alocado del puente, pidiendo á gritos la carta marina.

Reinaba sobre cubierta una confusión indescriptible.

El barco había rozado las peñas de Runnels-tone, y comenzaba á hundirse por la parte de proa.

Los tripulantes, dando gritos, corrían sobre cubierta todos, pensando en lo mismo: en el medio de lograr la salvación, pues ya estaba descontado que el buque se perdía.

Trataron algunos de soltar los botes, mas no pudieron lograrlo, porque el hundimiento fué rápido.

Fuó aquel un momento trágico, espantoso. La desaparición del barco fué obra de pocos minutos.

Comencé á luchar con las olas, esperando ganar la costa, sin más ayuda que el propio esfuerzo, si no me era posible mientras nadaba asir algún resto de la embarcación que me sirviera para mantenerme á flote y prolongar así las esperanzas.

Varios minutos llevaba nadando cuando pude agarrarme á la planchada que en la superficie había quedado.

A ella estaban sujetos el piloto Ladislao Munitiz y otro marinero.

Las sombras de la noche apuradamente me dejaban ver á los demás tripulantes del «Febrero», que, desparramados y asidos á los efectos flotantes, demandaban socorro con voces desgarradoras.

Tres ó cuatro de ellos, sin duda asidos, gritaban al unisono, acaso para que se destacaran mejor las voces.

Estaba la mar, como dije, tan picada que los embates de las olas hacían oscilar violentamente la planchada á que me había asido.

Por esta causa, los que luchábamos con las olas por salvar la vida cambiábamos de posición á cada instante.

Fueron las voces apagándose poco á poco, no sé si por alejarse los que las daban ó porque, imposibilitados de continuar la lucha, perecieron pronto.

A los pocos momentos se disipó la niebla. Despejado el cielo, pudimos ver las casas de Longaip y Wolfrock. Digo que pudimos, porque seguimos agarrados á la planchada el piloto, el marinero y yo.

Nuestras esperanzas aumentaron. Munitiz, el piloto, propuso que rezáramos el rosario.

Todos hicimos votos, si tocábamos tierra, de acudir en peregrinación á la ermita de San Juan de Paztelugeche, en acción de gracias.

Más animosos, comenzamos á rezar el rosario.

Un nuevo golpe de mar nos sumergió. Al reaparecer en la superficie la planchada, el marinero y yo vimos con pena que el piloto no se encontraba ya en nuestra compañía. Poco después le vimos flotar, no lejos de nosotros, agarrado á la escala y sin hacer nada por volver á la planchada que nos servía para sostenernos. Finalmente le perdimos de vista.

El marinero que conmigo estaba comenzó á fallecer. Súbitamente adquirió su rostro un tinte cadavérico. «¡Me muero!», exclamó. Perdidas las fuerzas, y mientras yo trataba de sujetarle, se hundió. Hice un

esfuerzo supremo, logré sacarle; pero nuevamente se hundió, desapareciendo entre las olas.

Yo también iba perdiendo la esperanza, sobre todo desde que perdí la compañía del piloto y del marinero. Comenzó á invadirme un extraño sopor. Desde entonces no sé si estuve dormido ó desmayado. Sé tan sólo si que perdí el conocimiento en absoluto. Del tiempo que así estuve no recuerdo nada.

A las ocho de la mañana del martes, á las ocho horas justas de haber ocurrido el naufragio, me encontré, siempre agarrado á la planchada, sobre una roca. Indudablemente, el no haberme desasido me salvó. Un golpe de mar depositó la planchada en el punto que me encontré al recobrar el conocimiento. Creí entonces que se habrían salvado casi todos los tripulantes del «Febrero» y que era yo el último en llegar. Vi una montaña escarpada. Arrastrándome, porque no podía andar, conseguí escalarla, aunque con muchas dificultades. Eran tan grandes mi debilidad y postración, que al llegar á arriba caí desvanecido.

No sé tampoco cuánto tiempo estuve así. Me despertaron las voces de tres muchachas inglesas. Ni yo las entendía, ni ellas podían entender mis palabras. Hube de explicarme por señas. Llegó entonces un vendedor de leche. Me invitó á beber la que llevaba en un jarrito. El mismo me llevó á un caserío, me proporcionó ropa seca y desayuno, y dejándome en el caserío, marchó nuevamente á sus faenas.

Con la creencia de que iba á encontrar á algunos compañeros de naufragio, y sin esperar la vuelta del vendedor de leche, para despedirme, salí andando trabajosamente, sin fijarme en la dirección que seguía. Encontré en mi camino muchas personas. Todos me miraban sin decirme nada. A las cuatro de la tarde llegué á Penzance. Vagué por las calles y por los muelles. Llegada la noche, temeroso de que me detuvieran, salí al campo y me tumbé bajo un árbol. Estaba sin comer. Llovía torrencialmente. Mi situación no podía ser más triste.

Al siguiente día, miércoles, volví á Penzance. Me llamó la atención un individuo que hablaba algo el español, el cual se acercó á interrogarme.

Le conté todo lo que acabo de decir. Me llevó á su casa para darme comida y tres chelines y avisó al vice-cónsul de España. Este me atendió perfectamente.

El jueves me encontré con la sorpresa de ver en las esquinas de las calles grandes carteles con mi retrato. Lo mismo me sucedió en Liverpool.

Ocurrió el naufragio del «Febrero» á 50 brazas de tierra. De haber ocurrido de día, todos los tripulantes se hubieran podido salvar.»

La alborada

CANTO MATINAL

El sol, como una esfera de topacio en el purpúreo oriente aparecía mientras la alondra en el azul espacio cantaba un himno alegre al nuevo día.

Todo era luz y júbilos de fiesta, serpiente de oro semejava el río, bruñido casco el torreón sombrío y la verde arboleda era una orquesta.

Y la alondra volando dijo al mundo que en el reposo plácido yacía: —«¡Vuelve á la vida, á su calor fecundo, despierta, que yo traigo la alegría!»—

Y sobre el mástil del audaz velero, que por el mar azul inquieto avanza, le dijo la gaviota al marinero: —«¡Despierta, que yo traigo la esperanza!»—

Y allí, junto á un balcón que la luz dora, cantaba dulcemente un trovador: ¡Despierta, hermosa niña seductora; yo traigo la poesía y el amor!

RAMIRO GARCIA PALOMAR.

Notas de Sociedad

Se encuentra veraneando en su pintoresca posesión de San Carlos de la Rápita nuestro querido amigo D. Juan Lamotte Herrero, en compañía de su distinguida familia.

—De paso para Barcelona hemos tenido el gusto de saludar en esta estación á nuestro apreciable amigo D. Juan Martínez Jarde.

NOTICIAS

La política honrada

Cuando nos disponíamos á redactar sobre las blancas cuartillas la más enérgica protesta por la lamentable sesión del jueves en el Congreso, llegan á nosotros los telegramas de la sesión de ayer y con ellos la grata nueva de haberse empezado á hacer justicia al partido conservador y á los ilustres prohombres que lo dirigen, después de tantos meses de persecución y de calvario.

Dolorosa y amarga impresión había quedado en nosotros del discurso de Pablo Iglesias. Pensar que la mansión serena de la justicia convertirse podía en guarida de delincuentes, y la tranquila elaboración de las leyes en destructora amenaza de violencias y de crímenes, nos quitaba toda esperanza de paz y aun de seguridad personal para el porvenir.

La grosería, el insulto, la injuria, la calumnia, las armas más bajas, más innobles, más criminales, fueron buenas para ensañadas por el más liberal de los diputados, el más fraternal, el más igualitario. Por lo menos, así se lo llama á sí propio.

Pero el Congreso, que no tuvo en esa sesión toda la energía por tal lenguaje requerida, ha sabido en la siguiente mostrar los sentimientos de orden y de justicia que el elocuentísimo Sr. La Cierva ha sabido inspirar.

¡Qué diferencia de expresiones! A las frases burdas, provocativas y tiranas del más liberal y progresivo de los españoles, ha contestado el más reaccionario de nuestros gobernantes, con la libertad de todos, la tranquilidad de conciencia, el mútuo respeto, el cumplimiento del deber, el valor del honor, el martirio por los sagrados intereses de la Patria.

En la inmensa oración del señor La Cierva, durante la que asomaba por sus heridas su corazón hermoso, entró en la Cámara un vendabal de sinceridad y de honradez que la hizo revivir, y los diputados, viviendo en aire puro, lloraban, aplaudían, gritaban, desfilaban ante el Sr. La Cierva, le abrazaban...

Sólo los revolucionarios permanecían mudos, taciturnos y avergonzados ante el espectáculo sublime de la honradez...

Desde las columnas de EL TIEMPO.

PO nos asociamos á ese júbilo, á esa satisfacción íntima que han de disfrutar en estos momentos nuestro ilustre Jefe y sus colaboradores de Madrid, momentos de dicha, escasos y breves, para los políticos honrados que persiguen por el camino recto la felicidad de su amada patria.

Durante la noche anterior, á las diez aproximadamente, se produjo en el vecino arrabal de Jesús una violenta disputa que degeneró en riña, viniéndose á las manos Pedro Puig Logés, de 30 años de edad, casado y con dos hijos, y Juan Muria Mestre, soltero, de 19 años de edad, recibiendo el primero dos heridas de arma blanca en la espalda y en el brazo izquierdo y el segundo tres contusiones de piedra en la cabeza, siendo ambos curados de primera intención por el Sr. Médico forense y conducidos después al hospital.

Ha regresado á Madrid la notable compañía dramática dirigida por la señorita Rosario Acosta que ha venido actuando con tanto éxito en el teatro Principal y que es acaso en su género la mejor de todas cuantas se han presentado en nuestros escenarios.

Los más de ellos han quedado sumamente complacidos de su estancia en esta ciudad y de la cariñosa despedida que se les ha tributado.

Dr. CUCALA

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Por un error involuntario, al ocuparnos en la reseña del concierto Canalda, dijimos que el eminente profesor Sr. Vidal Nunel lo es de repertorio del laureado baritón, siendo así que además lo ha sido de impostación de la voz.

Con gusto hacemos la rectificación y aclaración.

Están bastante adelantados los trabajos de arreglo del Parque municipal.

La Compañía dirigida por el notable artista D. Leopoldo Gil está haciendo una campaña brillantísima en el Balneario, á donde en todas las funciones acude selecto público que se hace lenguas del mérito del elenco artístico, en el cual las primeras partes son lo mejor de lo mejor que ha venido á Tortosa.

La orquesta contribuye con una excelente instrumentación á que las obras alcancen en su conjunto una interpretación esmerada y acabadísima.

El Jarabe de Hipofosfitos Climent Salud cura con éxito seguro la anemia, clorosis, debilidad nativa y nerviosa. Es un remedio heroico contra los dolores producidos por irregularidades y retrasos. Favorece el desarrollo de los niños, haciéndoles crecer robustos, y aumenta notablemente el apetito. Para adquirir el legítimo y único aprobado por la Real Academia debe pedirse *Hipofosfitos Salud* de los Sres. Climent y Compañía.

Ayer se celebró en Tarragona un consejo de guerra contra un cabo y un individuo del cuerpo de carabineros y tres pescadores de Ametlla, por pescar éstos con dinamita mediante la supuesta complicidad de los primeros.

El cabo y los paisanos, á los que defendieron, respectivamente, el teniente señor Barado y el capitán Sr. Vendrell, estaban acusados de cuatro delitos de cohecho, pidiendo el fiscal para cada uno de ellos la pena de un año, ocho meses y 21 días de correccional.

En cuanto al carabinero, que fué defendido por el teniente Sr. Alvarez, se le exi-

gia responsabilidad por supuesto abandono de servicio, solicitando el fiscal se le impusieran cuatro meses y un día de arresto.

El consejo fué presidido por el teniente coronel de la Zona Sr. Jareño, y los defensores solicitaron la absolución.

La sentencia será firme cuando haya sido aprobada por el capitán general.

La Compañía de ferro-carriles del Norte ha establecido billetes de ida y vuelta, á precios reducidos, desde las siguientes estaciones á Castellón de la Plana, con motivo de las fiestas que en dicha capital se celebrarán el 7, 8 y 9 del corriente:

Benicarló, 2.ª clase, 6'50 pts.; tercera, 4'80.

Vinaroz, 7 y 5'20.

Tortosa, 10'90 y 8'10.

Se expenden estos billetes del 5 al 10 de Julio y serán valederos para el regreso del 6 al 12.

La «Zurich», Compañía general de seguros contra los accidentes y la responsabilidad civil, que trabaja con un capital de 10.000.000 de francos y 46.081.722'21 de reservas, tiene pagado por indemnizaciones hasta fin de 1908 más de 160 millones de francos.—Contrata: Seguros colectivos contra los accidentes del trabajo con arreglo á la Ley de 30 de Enero de 1900, substituyendo enteramente y sin reserva alguna al patrono, Seguros individuales contra toda clase de accidentes. Seguros colectivos de empleados. Seguros por viajes por mar y por tierra. Seguros contra la responsabilidad civil por accidentes causados á terceras personas por los caballos, carruajes, bicicletas, automóviles, etc., etc.—Es sumamente recomendable su Seguro vitalicio contra los accidentes de los viajes, mediante el cual, con el pago únicamente de ochenta pesetas una sola vez, asegura para toda la vida 10.000 pesetas en caso permanente, y 10 pesetas diarias en caso de invalidez temporal.—Para todos cuantos datos y detalles es deseen dirigirse á su Agencia de Tortosa: José Font's Planás, Arrabal de la Cruz.

OBSERVATORIO DEL EBRO

Día 9 de Julio de 1910.

Temperatura máxima de ayer, 27'8°.

tuvo lugar á las 13 h. 45 m.

Mínima de esta madrugada, 19'0°.

El barómetro á las 14 de ayer marcaba 758'8 mm. y á las 7 de hoy 760'9 mm.

El viento reinante fué ayer de NNW y S y durante la noche ha sido de SSE.

NOTA. Ayer, día despejado con brisa moderada desde 13 h. Madrugada de hoy, tiempo húmedo y cielo casi cubierto.

Sección oficial

Dirección general de agricultura, industria y comercio

El Excmo. Sr. Ministro de Fomento comunica al de Estado con esta fecha la Real orden siguiente:

«Excmo. Sr.: En vista de las continuas reclamaciones formuladas tanto al Ministerio de su digno cargo, como á éste, por las Cámaras de comercio de Tarragona y Málaga, para que se habiliten los laboratorios que poseen para expedir los certificados de análisis de los vinos que se exportan al imperio alemán, á cuya petición se adhieron los representantes en Cortes de la de Alicante, teniendo en cuenta que el Gobierno español debe dar el mayor número posible de facilidades para la exportación, si bien á éste le corresponde designar los establecimientos que pueden expedirlos, que no deben ser otros que aquellos que estén dirigidos por personal dependiente de este Ministerio y cuyos centros se rigen por las disposiciones contenidas en el real decreto de 25 de Octubre de 1907, de cuya disposición para conocimiento del Gobierno alemán se remitió ejemplar á V. E., no debiendo, por tanto, autorizarse aquellos laboratorios que proponen las

T. Homedes
Médico-Homeópata

Consulta de 10 á 12 y de 6 á 7 tarde

Médico numerario del Hospital Homeópata del Niño-Dios y del Sanatorio marítimo para Niños escrofulosos, de Barcelona.

Ex-médico del Dispensario de la Academia Homeopática de Barcelona.

Merced, 5.—TORTOSA

SOCIEDAD ANÓNIMA ARNÚS-GARÍ

Calle Nueva de San Francisco, 7.—Barcelona

Gerentes: DON MANUEL ARNÚS y DON JOSÉ GARÍ

Compra y venta al contado de rentas públicas y obligaciones nacionales y extranjeras. Ejecución de órdenes de Bolsa. Descuento de cupones.

dichas Cámaras; pero con el fin de atender á sus deseos, muy justos y razonables, y existiendo tanto en Málaga como en Alicante laboratorios provinciales agrícolas dirigidos por los ingenieros agrónomos de dichas provincias, y con respecto á Tarragona se establecerá desde luego un laboratorio dependiente de la Estación enológica de Reus con el fin de que pueda expedir los certificados que se exigen por Alemania; S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer como ampliación á las reales órdenes de 13 de Diciembre y 16 de Febrero últimos, se autorice á los laboratorios agrícolas de las provincias de Alicante y Málaga para expedir los certificados de análisis que exige el Gobierno alemán, así como el que desde luego se establecerá en Tarragona como anexo á la Estación enológica de Reus y bajo la dependencia también este último del ingeniero agrónomo de la mencionada provincia y del director de dicho establecimiento, debiendo V. E. comunicarlo al embajador de Alemania para que lo haga á su Gobierno y por este Ministerio se dispondrá inmediatamente la remisión de los correspondientes facsimiles.—Lo que traslado á V. S. para su conocimiento y demás efectos.—Dios guarde á V. S. muchos años.—Madrid 2 de Julio de 1910.—El director general, T. GALLEGO.

Señor presidente de la Cámara oficial de comercio de Tarragona.

Debut de la simpática artista Maravilla Sanchez

LA MURCIANICA conocida por la reina del garrotín.

Precios de costumbre. Domingo, sesiones desde las seis y media. Sábado y lunes, desde nueve noche.

LA ECONÓMICA
JUAN ALOGUIN
20, Unión, 20—TARRAGONA

Sellos de goma para Colegios, Oficinas, Bancos, Sociedades, Comercio é Industrias. Precios limitados

PUNTUALIDAD EN LOS ENCARGOS. Fabricación esmerada. Imprentillas á mano desde 6 reales. Representante en Tortosa:

D. Francisco Biarnés, imprenta y librería

Zapatería Valdeperes
Ciudad, 5, y Pasaje Franquet

El dueño de este establecimiento participa á su numerosa clientela que, además del tan acreditado calzado que vende hecho, en adelante hará calzado á medida, contando para este objeto con persona, idóneo y competente para el corte y confección.

DEPÓSITO DE VINOS Y LICORES
DE **Juan Baubí Cabanes**
San Blas, 26

Gran surtido en vinos de Jerez, Champagnes, Cognacs, Róns y demás licores del país y extranjeros. Precios económicos

Talleres de Sastrería y de Modista DE

Rafael Jornet y Carlota Jornet

Moncada, n.º 12. Benasqué, n.º 1, piso 2.º (Maissón Dorée)

FONDA CENTRAL DEL JARDIN
DE **JOSE DELCLOS**
Plaza del Pino

entrada por la Plaza del Beato Oriol BARCELONA

Situado en un punto muy céntrico, cerca de la Rambla, del Gran Teatro del Liceo y Despachos Centrales de Ferro-carriles, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, timbres eléctricos en todos los departamentos, además de su gran Cocina Española y francesa. Notablemente reformado este Gran Establecimiento, en atención al crecido favor que le viene dispensando el público en general, reúne todas las comodidades propias de los Hoteles de primera categoría, conforme lo viene acreditando su numerosa clientela, tanto forastera, como residente en la capital, que asiduamente le favorece. Hospedajes á diario: 5 pesetas. Servicio á la carta y por cubiertos, á precios reducidos.

Imp. de F. Biarnés, á cargo de Algueró-Baiges.

ESPECTACULOS
TEATRO DEL BALNEARIO

Gran compañía cómico-lírica dirigida por D. Leopoldo Gil

Hoy, sábado, LA VIUDA ALEGRE

A las nueve en punto. * * * **TEATRO PRINCIPAL**

CINEMATÓGRAFO

Escogidas funciones para hoy, sábado. Estreno de bellisimas películas procedentes de la casa «Pathé Freres».—Asuntos cómicos, dramáticos y del natural. Preferencia, 30 céntimos.—Asientos fijos, 20.—General, 15.

Sesiones permanentes desde las 9. * * *

CINE MODERNO (Plaza Alfonso XII)

Funciones para el sábado, domingo y lunes, 9, 10 y 11 Julio de 1910. Variado programa de películas, entre ellas una magnífica corrida de toros por el célebre «Bombita». Debut del rey de los prestimanos, apellidado **Mefistófeles**.

TÓNICO-NEURASTÉNICO GUERRARD

Es una panacea providencial contra dolencias funcionales graves. En ella encuentran poderoso antidoto la fatiga cerebral y muscular, la desnutrición y la impotencia, la extenuación, la neurastenia, etc. Es de gusto exquisito.

Gurugú y Marina

dos nombres en la actualidad que corren de boca en boca incesantemente; el primero como refugio de los rifeños nuestros enemigos y el segundo como caudillo e inteligente general en jefe del ejército en operaciones.

Al igual que Marina en el Gurugú, ha llegado Gimeno en España a la victoria, derrotando a los farsantes que engañan a los propietarios.

Los ingenieros, arquitectos y maestros de obras, afirman la superioridad de su fabricación en mosaicos, granito y piedra artificial.

Especialidad en baldosas para almacenes, cocheras, patios, muelles, andenes, iglesias y establecimientos de tráfico. Depósitos, tuberías, balaustres, barandillas, remates, peldaños, fregaderas, asientos de retrete, chimeneas, bañeras, lavabos, etc.

Cemento portland y cal hidráulica del país y extranjero.

DEPÓSITO **José Gimeno Mir** FÁBRICA

Calle de la Estación **Tortosa** Ensanche del Temple

LAS HERNIAS (TRENCA DUBAS)

La hernia es una dolencia, a la que generalmente el público profano no le concede toda la importancia que en realidad tiene, pues el que la sufre se expone a un verdadero suplicio, cuando no lleva un aparato apropiado para su perfecta contención.

El único método que ofrece garantías infalibles para el alivio y curación de tan grave dolencia, es el del reputado especialista herniario **Sr. Vives**, de Barcelona, domiciliado en la Rambla del Centro, n.º 12, pral., de dicha capital. Cuyo procedimiento consiste en el **Braguero Medical Vives**, recomendado por todas las celebridades médicas como el más eficaz para las hernias. Este aparato medical es de inmensa comodidad, amoldándose al cuerpo del herniado suavemente como un guante, sin producir la más mínima molestia, permitiéndole entregarse en sus ocupaciones y placeres habituales, sin necesidad de interrumpir el tratamiento, consiguiendo su completa curación al poco tiempo de usarlo.

El delegado del especialista **Sr. Vives** recibirá y aplicará personalmente los incomparables aparatos herniarios a todos los herniados que deseen someterse bajo su tratamiento y estará en ésta de **Tortosa** el día 21 de cada mes, hospedándose en la **Fonda de Europa**.

NOTA.—Dando aviso se pasa a domicilio.

CURACION POSITIVA

del estómago, haza, hígado e intestino

PASTILLAS y PILDORAS

GUERRARD

Para curar las más antiguas y tenaces enferme-

dades del estómago e intestinos, con agradable asombro de los enfermos, basta generalmente un solo frasco, que contiene dichas dos formas de medicamento. Médicos de nombradía han certificado espontáneamente sus resultados magníficos.

De venta: Segalá, Rambla de las Flores, 4, Dr. Andreu, Rambla de Cataluña, 66, y en las mejores farmacias.

Dr. CUCALA

Médico Cirujano Oculista

Ojos • Oído • Nariz • Garganta

Se operan cataratas, pupilas artificiales, tetuaje (borrar las manchas que afean el ojo), esclerotomías, tumores, fistulas por todos los procedimientos y curación radical por la estirpación del saco lagrimal, tiriquiasis (pestañas a dentro), entropión (párpado a dentro), ectropión (párpado hacia fuera), strabismo por operación de tenotomía y avance muscular y stereoscopia, enucleaciones y graduación de lentes para toda clase de vista.

GRANULACIONES, CURACION PRONTA

OPERACIONES SIN DOLOR

Fetidez de la nariz, tumores, desviación y obstrucciones ■ Supuraciones, tumores y otros procesos del oído ■ Tumores, enfermedades de garganta

PRECIO DE OJOS

| | | | |
|-----------------|-----------|---|------------|
| Primera visita. | 250 ptas. | ● Oftalmoscopia, oftalmometría y graduación de lentes. | ● 50 ptas. |
| Cada cura. | 1000 | ● Operaciones del globo, tumores, fistulas, borrar manchas (tels), enucleaciones, ojos artificiales, etc., etc. | |
| Ducha ocular. | 200 | | |
| Inyecciones. | 200 | | |

A PRECIOS ECONÓMICOS

ENFERMEDADES PROPIAS DE LA MUJER Y MEDICINA GENERAL

SUERO OPOTERAPIA Inyección de suero para hemorragias, enfermedades nerviosas, etc., etc. Inyecciones intra-venosas, por aparato aséptico especial, para casos de urgencia.

Inyecciones de líquidos orgánicos: Spermima, Ovarina, etc., etc. para fortalecer organismos débiles, anemia, gordura, cerebro y médula. Inyecciones intra-venosas e hipodérmicas de líquidos eléctricos y Fermentos, para toda clase de enfermedades infecciosas: fiebres gastro-intestinales, pulmonares, puerperales, matriz, vejiga, etc.

Inyecciones intra-musculares e hipodérmicas, por todos los procedimientos antiguos y modernos, para la curación de la SIFILIS, VENEREO curación pronta.

Inyecciones de sueros y líquidos anti-tuberculosos de Cugnillere, Maragliema, du G. Lemoine, etc., etc., (en el principio de la enfermedad).

TODO EL MATERIAL DE CURACION ESTÁ ESTERILIZADO POR EL AUTOCLAVE, ESTUFA, etc.

Aparatos médicos especiales para reconocimiento de enfermedades del pulmón y corazón

Calle de la Lonja (Entre Arsenal y río Ebro) **TORTOSA**

DISPONIBLE